



Villa Alemana y Quillota lideran casos de niños víctimas de explotación sexual

INFANCIA. En el marco del Tercer Congreso Chileno sobre el Maltrato Infantil, la Defensoría de la Niñez expuso que sólo en estas comunas se concentraron 139 casos explotación sexual lucrativa de NNA entre 2022 y 2023.

Gian Franco Giovines D.
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Más de 500 profesionales, autoridades docentes y estudiantes de 11 países se reunieron en el Tercer Congreso Chileno e Internacional sobre Maltrato y Abuso Infantil, encuentro anual entre organizaciones públicas y privadas orientadas a la protección de la infancia y la adolescencia y que este año se desarrolló en Valparaíso. En la instancia, la Defensoría de la Niñez reveló preocupantes índices de explotación sexual que presentan tres de las comunas de la zona: Villa Alemana, Quillota y Valparaíso.

El congreso se desarrolló durante tres días en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV), siendo organizado por la Escuela de Trabajo Social de dicha casa de estudios, la Escuela de Psicología de la Universidad de Valparaíso y la ONG Paicabí, contando además con representantes de Chile, Argentina, Bolivia, El Salvador, España, Estados Unidos, México, Países Bajos, Reino Unido y Uruguay.

PARTICIPACIÓN DE UNICEF

Más de 70 exposiciones se desarrollaron en la PUCV, relacionadas a abordar problemáticas como la violencia sexual infantil entre pares, el abuso a menores través de internet y redes sociales, además de plantear los desafíos en materia de políticas públicas orientadas a la protección de la infancia.

Violet Speek, representante de la Unicef en Chile, destacó que "para Unicef es importante apoyar este Congreso, porque Chile aún tiene el desafío de avanzar en erradicar todo tipo de violencia contra niños, niñas y adolescentes".

CIFRAS SON ELEVADAS

Sin embargo, manifestó que nuestro país presenta preocupantes índices en materia de maltrato y abuso contra NNA.

55

NNA víctimas de explotación sexual física registró Villa Alemana en 2022-2023. Fue segunda a nivel país.



VILLA ALEMANA, QUILLOTA Y VALPARAÍSO, ENTRE LAS COMUNAS CON MÁS NNA VÍCTIMAS DE EXPLOTACIÓN.

"Las cifras que Chile exhibe son elevadas. 6 de cada 10 niños, de entre 5 y 12 años, reciben disciplina violenta en el contexto de su crecimiento".

Violet Speek
Representante de Unicef en Chile

pantes índices en materia de maltrato y abuso contra NNA.

"Las cifras que Chile exhibe respecto de los diversos tipos de violencia que enfrenta la niñez y adolescentes, son elevadas. Por ejemplo, 6 de cada 10 niños, de entre 5 y 12 años, reciben disciplina violenta en el contexto de su crecimiento", precisó la especialista.

En esa línea, Speek destacó la realización del congreso como una oportunidad para reflexionar y compartir experiencias en torno a la "detección de la violencia, experiencias para prevenir la violencia, y para responder a la protección de los niños que han sido víctimas de violencia".

José Ramón Juárez, docente de la Universidad de Girona, España, valoró el espacio como "fundamental, porque entendemos que en un reto tan importante, como es esta situación que estamos viendo en todos los países, en pro de

"Hay cuatro focos muy preocupantes: la violencia en la familia; la violencia en escuelas; los NNA fallecidos en contexto de la crisis de seguridad y las redes de explotación sexual".

Anuar Quesille
Defensor de la Niñez

la infancia y contra el maltrato, la posibilidad de poder encontrar, de poder consensuar con profesionales que están cada día haciendo su trabajo, es la única forma de seguir avanzando".

En tanto, el director de la ONG Paicabí, Iván Zamora, relevó que la Fiscalía y servicios como Mejor Niñez se reunieron para discutir "cómo marcamos una diferencia respecto de los indicadores que hoy hay de malos tratos y abusos contra los niños y niñas. Lamentablemente, todos los datos nos indican que no hay un cambio sustantivo, y eso significa que también tenemos que cambiar la forma de trabajar".

EXPLOTACIÓN EN LA REGIÓN

Una de las instituciones invitadas a exponer fue la Defensoría de la Niñez. Y en el marco de su participación en el congreso, la institución reveló que Villa Alemana, Quillota y Valparaíso

"Lamentablemente, todos los datos nos indican que no hay un cambio sustantivo, y eso significa que también tenemos que cambiar la forma de trabajar".

Iván Zamora
Director de ONG Paicabí

son tres de las comunas del país que presentan más casos de explotación sexual comercial de niñas, niños y adolescentes (ESNNA).

De acuerdo a datos entregados por la Fiscalía a la Defensoría de la Niñez, Villa Alemana es la séptima comuna en todo Chile con más víctimas de explotación sexual comercial de NNA, con un total de 72 casos entre los años 2022 y 2023. Quillota, con 67 víctimas, ocupa el noveno escalafón, mientras que Valparaíso, con 54, es la decimocuarta comuna con más casos de ESNNA.

La ESNNA se divide en dos segmentos: explotación sexual digital y no digital.

En el caso de las redes de explotación sexual no digitales, es decir físicas, Villa Alemana destaca negativamente como la segunda comuna a nivel país con más víctimas, con 55, siendo superada sólo por Punta Arenas (88 casos).

86% VÍCTIMAS MUJERES

La tercera comuna con más víctimas también es de la Región de Valparaíso: Quillota, con 54 casos. Lo anterior evidencia que ambas ciudades son un foco de redes de explotación sexual física de niños, niñas y adolescentes.

Por otro lado, Viña del Mar se ubicó en la decimotercera posición, presentando 27 casos de ESNNA física. Valparaíso (14^o), en tanto, tuvo a 25 niños, niñas y adolescentes como víctimas de explotación sexual física entre los años 2022 y 2023.

De acuerdo a los datos de Fiscalía recopilados por la Defensoría de la Niñez, en este periodo se registraron 2.184 reportes de ESNNA a nivel nacional, con víctimas mujeres en el 86% de los casos.

CUATRO NUDOS CRÍTICOS

El defensor de la Niñez, Anuar Quesille, considera que el momento es "complejo" en materia de violencia contra NNA, por lo que valoró el aporte del congreso "para detenernos a reflexionar sobre las causas y cuáles son las mejores estrategias para abordar el fenómeno de la violencia".

Advierte que, de acuerdo a los últimos estudios, "el principal espacio donde los niños, niñas y adolescentes viven violencia, es en espacios familiares". En segundo lugar, afirma, se ubica la violencia en contextos educativos.

Otro foco de preocupación es el aumento de los niños, niñas y adolescentes fallecidos en el marco de la crisis de seguridad. Detalló en esa línea que en 2023 fueron 42 los niños fallecidos, mientras que en año 2024, 51. "Es decir, la tendencia va al alza y es un tema preocupante", afirmó.

En cuarto lugar se ubican los delitos sexuales y las redes de explotación contra niños y adolescentes. "Se requiere una respuesta más allá de lo penal. La querrela por sí sola no sirve. Es muy importante, por cierto, pero se requiere una estrategia de prevención, de trabajo colaborativo y un compromiso transversal de todos los organismos del Estado para asumir el desafío", concluyó. **CS**